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В РЕМОНТЕ 
ПЕРВЫ Й БЛОК

6 августа в соответствии 
с программой первый энер
гоблок остановлен на сред
ний плановый ремонт. Как 
подчеркнул зам ести тель  
главного инженера Борис 
Спектор, он преследует 
такие основные цели:

восстановление работоспо
собности и межремонтного 
ресурса,

выполнение программы 
повышения безопасности на 
1995 год,

реконструкцию и модер
низацию в соответствии с 
комплексным планом по 
тех мероприятиям,

полномасштабное обсле
дование технологических 
каналов и кладки.

Во время ремонта будет

осуществлен эксплуатаци
онный контроль металла 
и сварных соединений, ос
видетельствование оборудо
вания и продление ресурса, 
произойдет замена 30 тех
нологических каналов, ка
либровка кладки и другие 
работы, которые позволят 
повысить надежность и бе
зопасность эксплуатации 
1-го энергоблока.

ГЛАВНОЕ-КАЧЕСТВО
Борис КУЦЕНКО, 

начальник цеха 
централизованного ремонта 

ПО «ЧАЭС»

Коллективу нашего цеха 
предстоит восстанавливать 
жизнедеятельность «серд
ца» и «сосудов» энергобло
ка. Объем работ намечается 
очень большой. Главная за
дача, которую надо решить, 
— заменить 30 технологи
ческих каналов и один ка
нал СУЗ. Не менее ответ
ственна замена ШАДР-32 М, 
ШАДР-8 (шариковых рас
ходомеров), обойм верхнего

тракта ТК. Сколько? Это оп
ределят специалисты, ульт
развуковая диагностика.

Будем также производить 
ревизию и ремонт приво
дов зап орн о-регули рую - 
щих клапанов, работу по 
техническому освидетель
ствованию выемных частей 
арматуры. Последнее важно 
для повышения ядерной 
безопасности.

Это далеко не полный 
перечень работ, которые 
предстоит выполнять. Мы 
готовы к напряженному 
труду. Техническая осна

щенность составляет 70 про
центов. Не исключено, се
годня она уж е значительно 
увеличилась: необходимые
материалы были в пути...

Много сложных техноло
гических операций  л о 
жится на плечи реактор
ного участка (мастер В. Д. 
Ф алыновник), сварочного 
(К. А. Чугуев), монтажного 
(В. В. Бердник). Собственно, 
на острие ремонта будут 
непосредственно стоять 150 
работников цеха. Не второ
степенная роль и остальных 
300, которые обязаны обес
печить нормальный режим 
деятельности первых.

ЭЛЕКТРИКИ НЕ ПОДВЕДУТ
Андрей ЗИНЕНКО, 

начальник электроцеха

ещ е тридцать мероприятий 
дополнительно. Электрики 
не подведут своих коллег

-----------------------------------------  из других цехов, если будут
Кроме типового ремонта, вовремя решены вопросы 

который предусмотрен на снабжения. На сегодня име- 
первом блоке, мы наметили ем лишь 30 процентов, от

ЦЕЛЬ-ПОВЫШЕНИЕ НАДЕЖНОСТИ

заявленного.
Наш коллектив стабиль

ный, опытный и ремонтная 
служба, которую возглавля
ет В. А. Тонких, как и на 
третьем блоке выполнит все 
работы в срок.

Сергей ДУДКИН, 
начальник цеха наладки

Нам предстоит проделать 
одну из самых трудоемких 
по объему работ — это дез
активация контуров много
кратной принудительной

циркуляции (КМПЦ). Ее 
цель — вывод радиоактив
ных продуктов коррозии, 
которы е н ак о п и л и сь  в 
КМПЦ за время эксплуата
ции энергоблока. Большой 
объем на контурах связан 
преж де всего с предстоя
щей заменой технологичес

ких каналов в реакторе 
Во время проведения ре

монта запланировано прове
дение ряда реконструктив
ных работ, направленных 
на повышение надежности, 
безопасности Аблока и улуч
шение его эксплуатацион
ных характеристик.

С хорош им настроением трудится в химическом цехе аппаратчица Наталия АЛИМО
ВА. К своим обязанностям она относится всегда добросовестно, с чувством ответственнос
ти. А когда работа спорится, то и на душе светлее, и улыбка на лице.

Фото Валерия ИНЮТИНА.

УЧИТЫВАЯ ПОЖЕЛАНИЯ ПЕРСОНАЛА
Эмма МАЛОРОД, 

директор столовой

В связи с проведением 
ремонтных работ на первом 
блоке, мы, как одно из под
разделений ЧАЭС, предо
ставляем дополнительные 
услуги по обеспечению пи
танием персонала, задей

ствованного на этих рабо
тах. В столовой АБК-2 в 
помещении приема пищи 
оперативного персонала ор
ганизована работа буфета с 
привлечением деж урного 
повара. Ежедневно, с 17 и 
до 19 вечера, ремонтники 
могут посетить буфет, в ко
тором мы предлагаем широ
кий ассортимент бутербро

дов, охлажденные соки, мо
лочно-кислы е продукты . 
Кроме того, учитываем, что 
увеличится количество пи
тающихся в основное время 
приема пищи.

Мы готовы такж е к ор
ганизации питания в ночное 
время, если будут такие по
желания персонала и необ
ходимость.

ПОМОГАЯ МЕДИЦИНЕ- 
УКРЕПАЯЕМ ЗДОРОВЬЕ

Безусловно, в нашей стране 
Славутич — одни из самых 
благополучно здоровых го
родов. Постоянный медицин
ский контроль, борьба за эко
логию, широкие возможнос
ти для занятий физической 
культурой и спортом способ
ствуют здоровому образу 
жизни. Однако, при всех тех 
положительных, достаточно 
весомых результатах, утвер
ждать, что у славутичских 
медиков проблем нет —  
было бы неправильно. Есть 
и достаточно. Поэтому на 
очередном заседании испол
кома городского Совета на

родных* депутатов были все
сторонне рассмотрены меро
приятия по улучшению ме
дицинского обслуживания на
селения Славутича. Разговор 
состоялся достаточно взве
шенный и самокритичный, 
в поисках эффективных и 
реальных путей достигнуть 
в этой ненормальной эко
номической неразберихе  
максимальных результатов.

Все, кто выходил к мик
рофону или брал слово с мес
та, говорили ПО суще^тв^,' 
со знанием дела, начиная от 
начальника медсанчасти до 
медсестры. Выступающие

акцентировали внимание 
членов исполкома и при
глашенных специалистов на 
болевых точках —  дефиците 
медикаментов и финансов, 
недостаточной материаль
ной базе, ремонте помеще
ний, создании стоматполи- 
клииики. Диапазон достаточ
но широкий, но больному от 
этого не легче. В такой 
ситуации и медикам не по
завидуешь; с жильем — 
сложно, заработная плата, по 
нынешним ценам, заставляет 
енодневно пересчитывать 
карбованцы. А где же Мин
здрав) Ьн есть, а вот прак-

НАЗНАЧЕНИЯ
Начальником цеха цетрали- 

зо в ан н о го  р е м о н т а  ПО 
«ЧАЭС» назначен Борис Лео
нидович КУЦЕНКО. 1957 г. р., 
о б р а з о в а н и е  в ы с ш е е  — 
окончил Севастопольское 
в оен н о-м орское училищ е, 
и н ж е н е р -э л е к т р о м е х  а н и к . 
Работал в реакторном цехе, 
затем исполнял обязанности 
заместителя начальника ЦЦР.

На днях Борис Леонидович 
успешно сдал соответствую
щий квалификационный эк
замен.

Поздравляем!

тической помощи от него нет. 
Вот такие реалии жизни.

Приятно, что пессимизма 
и уныния на заседании ис
полкома не было, наоборот 
— приняты  ко н кр е тн ы е  
мероприятия по улучшению 
медицинского обслуживания. 
Мало того, исполком принял 
решение послать официаль
ную заявку во Всемирную 
организацию здоровья о 
включении Славутича в про
грамму «Здоровые города». 
Если это произойдет (а хо
чется верить), то город 
энергетиков станет первым 
на Украине, который вста
нет на дорогу здоровья. 
Путь этот нелегкий, про
грамма сложная и требует 
усилий всех — от руководи
телей мерии города до каж
дого жителя.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ
АВТОРСКОЙ ПЕСНИ

К о н ц е р т о м -п р е з е н -  
т ацией в К и е вск о м  
за л е  У к р а и н ск о го  дома  
10 августа н а ч а л с я  
М еж дуна р о д ны й  теат
р а л и зо в а н н ы й  фести
в а л ь  авт орской п ес н и  
« С лавут ич-95  ».

Вчера в нашем горо
де состоялось торжест
венное открытие фес
тиваля, факельное ш е
ствие и большой кон
церт.

Ш ирокая программа 
намечена на субботу. 
На острове П равед
ном на Днепре состо
ятся турист ско-спор
тивные соревнования, 
регата яхт. И зрите
лям, и участникам б у
дет интересно побы 
вать в творческих мас
терских. А вечером  
всех ожидает больш ая 
праздничная програм
ма  —  конкурсны й кон
церт, вы ст уп л ен и е  
метров авторской пес

ни, чайхана, интел
лектуальные игры  и 
песенные костры.

В воскресенье, в за
ключит ельный день  
фестиваля на главной  
сцене слета состоится 
концерт «Новые пес
ни», а затем все участ
ники  торжественно 
перенесут знамя фес
тиваля: во Д ворец к у 
льтуры, где состоится 
концерт-закрытие и 
награж дение лауреа
тов.

К ак  п о д ч е р к н у л а  
помощ ник генерально
го директора по к у л ь 
туре Людмила Заики- 
на, фестиваль будет 
содействовать твор
ческому росту авторов 
и исполнителей, у к 
реплению  гуманитар
ны х контактов С лаву
тича с другим и респуб
ликами и странами.

Репортаж о фести
вале в следую щ ем  но
мере газеты.

Газета трудового коллектива производственного объединения 
«Чернобыльская атомная электростанция»



ЭНЕРГЕТИКА
—  Какая сегодня ситуация 

■ украинской атомной энер
гетике!

—  А т о м н а я  э н е р г е т и к а  
У кр а и н ы  п е р е ж и в а е т  не 
лучш ие врем ена. Д о л г Гос- 
ко м а то м у  за вы работанную  
э л е ктр о э н е р ги ю  превы ш а
ет у ж е  десятки триллионов 
карбованцев. В этих усло
виях сл ож н о  выполнять про 
гр а м м ы  повыш ения б е зо 
п а с н о с т и  э н е р г о б л о к о в ,  
с л о ж н о  покупать о б о р уд о 
вание, топливо, запчасти. 
Но атом щ ики сто й ко  вы дер
ж и ва ю т эти трудности  и ве
рят в лучш ие времена.

Я в один из в е че р о в .см о т
рел телевизионную  переда
чу, гд е  был небольш ой сю 
ж е ти к , в ко то р о м  П рези 
дент Ф ранц ии  Ж . Ш ирак 
соверш енно с п о ко й н о  зая
вил: «Д ля  б е зо п а с н о с ти
страны  нуж но  возобновить 
ядерные испытания».

И это вопреки  том у, ч т о 1 
Ф ранц ия  три года  назад 
объявила м о р а т о р и й  на 
ядерные взрывы. Давайте 
очень внимательно посм от
р им  на ре а кц и ю  западно
го* м ира. Суда «зеленых» 
находятся в районе испы
таний, б л о ки р ую т их. Но 
ни политической, ни эконо 
м ической  блокады , каких- 
то  у гр о з  в отнош ении Ф р а н 
ции на сегодняш ний день 
со стороны  Запада не су
щ ествует. Э то один факт.

Второй ф акт по  врем е
ни несколько  отдаленнее, 
но  к  се годн яш нем у ДНЮ 
им еет определенное  отно 
ш ение. Д ва года назад мне 
довелось побывать в Гер
мании, у ж е  объединенной, 
в ее восточной части, где 
закры ты  все атом ны е бло
ки  советских образцов. В 
беседе  с од ним  из р у ко 
водителей атом ной п р о гр а м 
м ы  я спросил: «Как ж е  вы 
допустили такое  массовое 
закры тие реа кто р о в , даж е  
не чернобы льского  типа?»...

Я бы стро  понял, что мой 
собеседник очень хорош о 
готов к  этом у вопросу и 
не первый раз на не го  о т 
вечает. О н  достал карту 
Германии, на ко то р о й  чер
ны ми крестам и были пе
речеркнуты  атом ны е стан
ции восточной Германии, 
а на всех западных энер
гоком паниях  стояли циф ры  
прибы лей, ко то р ы е  они  по
лучили за счет закры тия 
восточных реакторов  под 
ф лагом  безопасности.

Н о  гл а в н о е  —  э к о н о м и ч е с 
ка я  ц е л е с о о б р а з н о с т ь . Н евы 
го д н о  бы л о  н е м ц а м  п о ку п а т ь  
у  Р оссии т о п л и в о  и д авать  
за  это  в а л ю ту . Э то  р а з . А  в т о 
р о е ,— к о н к у р е н ц и я . М ы  д о л ж 
ны с о в е р ш е н н о  ч е т к о  п о н и 
м а ть : к о н ку р е н ц и я  и р ы н о к —  
вещ и а б с о л ю тн о  б е з ж а л о с т 
ны е. И н и кт о  нам  не п о м о 
ж е т . Н и кт о . П о э т о м у  м ы  д о л ж 
ны об э то м  п о м н и ть  в се гд а  и 
уя сн и ть , ч то  нам  с а м и м  р е 
ш ать все наш и тр у д н о с ти .

—  И прежде всего проблемы 
т о п л и в и о -э н е р г е т и ч е с к о г о  
комплекса. А если «прорабы  
перестройки» не помогут, то 
что нас ожиДает!

—  Все, к т о  хоть м а л о -м а л ь 
с ки  з н а к о м  с э к о н о м и к о й  —  
с о ц и а л и зм а , ка п и та л и зм а , п е р 
в о б ы тн о й , зн а е т , ч то  лю д и  
в с е гд а  б е р е гл и  о го н ь . Н е б ы л о  
о гн я  —  за м и р а л а  ж и з н ь . И п о 
э то м у  я у т в е р ж д а ю , ч то  п р и 
о р и те т о м  в го с у д а р с тв е  явля
е тся  т о п л и в н о - э н е р г е т и ч е с 
ки й  ко м п л е к с . Вы п о м н и те  
з а м е ч а т е л ь н у ю  ф о р м у л у :  
« К о м м у н и з м  —  есть  со ве тска я  
власть плю с э л е ктр и ф и ка ц и я  
всей  стр ан ы » . В это м  у р ав не н и и  
в за в и си м о сти  о т  п о л и ти ч е с ко й  
с и туа ц и и  м о ж н о  м е н ять  два 
сл а гае м ы х к а к  у го д н о , а в м е сто  
власти ставить  все, ч то  у го д н о . 
Н о о д н о  с л а га е м о е  и з  это й  ф о р 
м ул ы  не в ы ки н е ш ь  и не  п о м е 
н я е ш ь —  это  э л е кт р и ф и к а ц и я  
всей  стр ан ы .

Если ее не б у д е т , м ы  У к 
р аи ну  не вы та щ и м .

С е го д н я , к  с о ж а л е н и ю , п р и 
о р и те ты  не  в се гд а  с о б л ю д а ю т 
ся. И м ы  м о ж е м  по пасть  в 
оче нь  тя ж е л ы й  завал в э к о н о м и 
ке , если  о д н а ж д ы  о т ка ж е т  
э л е кт р о э н е р ге т и к а . И в э то м  
м о ж н о  у б е д и ть с я  на пе ча л ь 
н о м  п р и м е р е  Х а р ь ко в а , гд е  
вы ш ли  и з  с т р о я  о чи стн ы е  с о о р у 

ж е н и я . Так вот и У кр а и н а  м о 
ж е т  п р и  т а ко м  б е за л а б е р н о м  
о тн о ш е н и и  п р е в р а ти ться  в м у 

с о р н у ю  ям у . Все . д у м а ю т , ч то  
в ы кл ю ч и м  те л е в и зо р , э л е кт р о 
пе чи , с т а н ки — и на ступ и т  у л у ч 
ш е н и е . Н ет, го с п о д а , па н о ве , 
то ва р и щ и .

Учитывая сл о ж н ую  энер
гетическую  ситуацию  м ы  в 
Г о с ко м а то м е  п р е д л а га е м  
свои предлож ения  относи
тельно политики  государст
ва к  атом ной энергетике . 
На Украине  сейчас есть два 
серьезны х источника энер
горесурсов . Это уголь. Тя
ж елы й, д о ро го й , но добы 
ваемый. И есть уран. С ред 
ний по со д ер ж а ни ю  уран- 
235, но горящ йй и значи
тельно деш евый. Чтобы  вы
работать один квт элект
роэнергии  на урановых ш ах
тах н уж н о  под  зем лей в 22 
раза м еньш е горняков , чем 
на угольны х шахтах. И я

стран восточной Евр&пы и 
СНГ, куда  россияне постав
л яю т топливо. Сы рье про 
даем по деш евке, а на свои 
реакторы  покупаем  до дос
таточно вы соким  ценам.

— А есть ли возможности 
для освоения производства 
своего украинского ядерно
го топлива, отвечающего 
мировым стандартам!

—  В этом  вопросе , к  со
ж алению , мы слабее России, 
ведь нуж но  серьезное  науч
но -те хни че ско е  со п р ов о ж 
дение. А  ситуация раньше 
была какая? Л учш ие силы, 
ум ы  уезж али в М оскву . И 
это бы ло престиж но . Ранее 
более десяти научно-иссле- 
д о в а т е л ь с к и х  и н с т и т у т о в  
уча ство в ал и  в с о зд а н и и  
я д е р н о -т о п л и в н о го  ц и кл а  
СССР, но с его  развалом 
связи оказались разорван
ными.

Если сейчас в рам ках  го -

зия независимости л о пн е^ 
ка к  мы льный пузы рь.

— Да, ситуация не очень 
радостная. Она усугубляет
ся тем, что еще немало про
тивников развития ядерной 
энергетики на Украине и за 
ее пределами. Что вы дела
ете для изменения общест
венного мнения!

—  М ы поним аем , что ра
диоф обия —  это не чьи-то 
вы дум ки. Крест Чернобы ля 
наше поколение  будет нес
ти до  сам ого  гроба. Но. 
М о ж н о  по -разн ом у отно 
сится к  Ч ернобы лю . Н едо
оценивать е го  преступно. 
О д н а ко  сегодня под ноги 
ч е р н о б ы л ь с ки м  со б ы ти я м  
полож ить  м оральное зд о 
ровье  нации, я считаю , это 
ещ е более преступно. М н о 
гие это делаю т или пыта
ются делать.

К сож алению , на апрель
ской  беде появилась плея-

ше государство с точки  зре 
ния безопасности п р о и з 
в о д с тв а  э л е к т р о э н е р г и и  
при закры тии ЧАЭС? Я всем 
отвечаю  —  ни чего ! Да, мы 
не гарантируем , что не бу
дет никаких аварий на АЭС, 
мы гарантируем , что не 
будет разм ера  Чернобы ль
ской . И здесь один гарант —  
коллектив ЧАЭС. И я бы 
очень не хотел, чтобы  м ир 
идя к  10-летию чернобы ль
ских собы тий забыл об этом 
снова и в которы й  раз. И 
еще хотел бы обратить вни
м ание на одну вещ ь: вся
У краина —  ликвидатор. У нас 
уж е  ско р о  не будет тех, кто 
не ликвидатор. В свое вре
мя заехал на день в зону —  
получил удостоверение, д р у 
гие блага. И за всем этим 
забываю т о тех, кто  действи
тельно ликвидатор и кто  
до  сих пор  находится в эпи
ц ентре  зоны.

На вопросы журналиста Сергея Гайдука отвечает 
председатель Госкоматома Украины Михаил 

Пантелеевич Уманец

см е ю  утверж дать, что, не
см отря  на дом ы слы  всех 
«желтых», «зеленых», «крас
ных» и «голубых» атомная 
электроэнергия  самая * де
шевая в Украине.

— Но был Чернобыль, бы
ла авария, которая нанес
ла значительный моральный 
и материальный урон...

—  Д а  был. Но лю ди, про 
ш едш ие через эту траге
д ию , ко то р ы е  стоят се год 
ня у пультов не то л ько  Чер
нобыля, но и д руги х  стан
ций, этого  не повторят б оль
ше никогда . М ы  н и ко м у  не 
гарантируем , что у нас не 
будет аварий на станциях. 
Нет, это техника. Но апрель 
1986 года не повторится, 
потом у, что сейчас даже
о  самых минимальны х не
поладках м ы  го ворим  вслух 
и правдиво. И не верьте 
ни каким  слухам. Если нет 
о ф и ц и а л ь н о го  со о б щ е н и я  
Г оском атом а  —  все это эле
м ентарная ложь.

У нас сейчас есть 14 дей
ствую щ их реакторов и 6, 
которы е  м о ж н о  запустить. 
С реди них и второй энер
го б л о к  ЧАЭС. Это пятая 
по счету м ощ ность среди 
государств м ира. Э то ж е  
богатство. А вот д р угой  при
м ер . Целый политический 
скандал разразился м е ж д у  
Россией и С Ш А  из-за  то го , 
что наши соседи реш или 
продать Ирану два реакто 
ра. Задумайтесь над этим. 
Что мы пытаемся п о хоро 
нить? И ско л ько  д р уги е  го 
товы заплатить, чтобы  м и 
нимальная атомная энерге 
тика у них была.

У нас не только  действу
ю щ ая энергетика, не только  
уран. У нас разведанного  
пром ы ш лен ного  урана для 
20 реакторов  хватит на 150 
лет. О д нако  на Украине 
второй  составляю щ ей топли
ва, достаточно серьезной, 
является цирконий . Его за
пасов хватит на тысячу лет. 
П р и д н е пр о в ски й  х и м и ч е с 
кий  ком б инат вы пускает са
мый чистый ц и ркон ий  в м и 
ре. Н о зато, ко гд а  у нас на 
У краине  в бывш ие времена 
был освоен нуж ны й прокат 
для яд ерн ого  топлива, то 
всю  технол огию  забрали 
в Россию. А  мы  теперь яв
ляемся сы рьевым придат
ко м  по  ц и р ко н и ю  для всех

сударственнои задачи пере
ориентировать наш Кабинет 
м инистров, то  в течение
5-10 лет мы м о ж е м  полу
чить кр е п ко е  научно-техни- 
ческое  со п р ов о ж д е н и е  ядер
ной энергетики. Н о все тре 
бует государственного  вни
мания. Без него  нельзя по
строить р ы н о к  и ато м ную  
пром ы ш ленность.

У ж е  сегодня соверш енно 
ясно, что страны , владею 
щ ие ядерными и ракет
ны м и те хн о л о ги я м и  —  это 
элитные страны . Пусть не 
великие, но элитные. Стра
ны, не и м ею щ ие  косм и чес
ких и атомных технологий, 
это второстепенны е, даже 
если в них сегодня вы сокий 
уровень ж изни . Хотите —  
верьте, хотите —  проверьте.

И еще. Все страны , ко то 
рые им ею т АЭ С , сегодня 
стрем ятся к созданию  соб
ственного  я д ерн ого  цикла 
или, ка к м ин им ум , собст
венного  топлива. Д а ж е  Тай
вань, им ею щ ий всего два 
блока, но не им е ю щ и й  
урана и ц иркония , п р о ек
тирует завод  по  изготов
лению  яд ерн ого  топлива. 
А  взять Японию . Богатей
шая страна и дальновид
ная. Японцы перерабаты 
ваю т свое ядерное топливо 
в Англии и во Ф ранц ии , но 
отходы  забираю т себе.

Вот почем у Государст
венный ком и тет по  исполь
зованию  атом ной энергии 
так настойчиво боролся  за 
снятие м оратория. М ы глу
б о ко  убеж дены  в том , что 
50 процентов электроэнер
гетики  при пом ощ и и м е ю 
щ ихся ресурсов и научно- 
т е х н и ч е с к о го  п о те н ц и а л а  
У кр а и н ы  м о ж н о  сделать 
независимы ми. А если еще 
горняки , пусть со своим  тя
ж елы м  углем , влож ат ту
да 40 процентов, вот тогда 
мы  м о ж е м  говорить  о  том , 
что наша страна действи
тельно независим ая. Кто 
дум ает, что мы се годн я  не
зависимы, гл у б о ко  ош иба
ется. Это пока  вы дум ки  по
л итиков , л ож ь  по ли ти ка 
нов, ко го  у год но . Наша не
зависимость держ ится  на 
двух задвиж ках: неф тяной
и газовой. И на поездах. 
Если задвиж ки перекры ть , 
а поезда с ядерны м  топ
ливом  не приедут —  иллю-

да политиков, которы е  боль
ше ничего  не ум ею т, как 
клясть Чернобы ль. И м е р т
вой хваткой держ атся  за это 
дело. С егодня нации это не 
приносит пользы . Нам надо 
бороться  не против атом 
ной энергетики . Нам надо 
б ороться  за безопасность 
АЭС. Бейте нас за это, спра
ш ивайте за это. Л ю б ы е  экс
пертизы : тем  путем  идем, 
не тем —  пожалуйста, се
год ня  эти проблем ы  о ткр ы 
ты. И вот здесь раздаю тся 
голоса : «Чем докажете?»

Раньше то ж е  академ ик 
А лександров говорил , что 
не взорвется. Но академ ик 
утверж дал, а делал все м и
нистр Славский. Это ум ны е 
л ю ди , специалисты^, перед 
ко то р ы м и  я преклоняю сь, 
о д нако  они жили в той сис
тем е  и пользовались ее бла
гами. Соль не в этом . Д е 
ло в том, что были вещи 
абсолю тно закры ты е. И то г
да был надзор. Но только  он 
подчинялся С лавском у. Все 
бы ло покры то  секретностью . 
И я вас уверяю , что даж е  
мы, работаю щ ие р уко в о д и 
тели, очень м н о го го  не зна
ли. Н ачальники цехов, ин
ж енеры  такж е  не облада
ли достаточной инф орм а
цией, что и привело к пе
чальном у исходу. С егодня 
наша гарантия безопаснос
ти —  это гласность, о ткр ы 
тость и независимы й ко н т
роль. Вот главное отличие 
от преды д ущ его  состояния, 
ко гд а  общ ественность не 
м огла  проверить. А  теперь 
используя ф лаг Чернобыля 
пытаются закры ть энерге 
тические  м ощ ности  Украины .

Д ля меня как специалис
та Чернобы ль сущ ествует 
ка к  бывшая трагедия, ко то 
рая имеет до  сегодняш них 
дней определенны е послед
ствия. Д ействую щ ие блоки 
ЧАЭС для меня это не Чер
нобыль. Это блоки  РБМ К- 
1000. О ни им ею т свое на
именование. Если бы они 
действовали только  у нас, 
тогда все понятно: требу
ют закры ть, ка к несовер
ш енные. Но такие блоки  
работаю т в Литве, России. 
К урская  и С м оленская АЭС 
стоят на притоках Д непра  
вблизи от У краины  и никто  
не требует их закры тия. 
Так что ж е выигрывает на-

НОВОСТИ ЧАЭС

— Вы утверждаете, что 
ЧАЭС должна работать, а 
Президент делает заявле
ние, что станция будет за
крыта к 2000 году. Кто прав!

—  « Б о л ьш ая  с е м е р к а »
хотела бы очень закры ть 
ЧАЭС. Д ля  этой цели ис
по л ьзуе тся  о п р е д е л е н н о е  
давление на Украину. Не 
всегда ко р р е ктн о е . Запад 
слыш ит тол ько  себя, наши 
аргум енты  од но  врем я во
общ е не воспринимались. 
Теперь ситуация несколько  
изменилась. Д а , П резидент 
дал обещ ание закры ть стан
цию . И это охотно  сообщ и
ли средства массовой ин
ф орм ации, политики , обо 
зреватели. А  вот про  вто
р у ю  часть заявления забы
вают или умалчиваю т. А  это 
звучит при м е р но  так: да,
закр о е м , если дадите че
ты ре м иллиарда долларов 
на п остройку  новой станции. 
Запад таких д енег не даст, 
поэтом у ЧАЭС закрывать 
не придется.

— ▲ какие сейчас есть 
рычаги воспитания ответ
ственности коллектива АЭС!

—  К кадрам  на атомных
станциях отнош ение всегда 
бы ло особы м . П ервое  —  
это отбор. В торое —  пси
хологическая проверка . Тре
тье —  чувство п р о ф е с с и о 
нального д о л га . С е год ня
часть атом щ иков сидит без 
зарплаты, но забастовкой
не занимаю тся. Значит, есть 
чувство долга. Дальш е —  
обучение и лицензирование. 
Теперь мы уж е  им еем  воз
м ож ность  сравнивать наш
персонал и за р уб е ж н ы й .
И несмотря на отставание 
в оборудовании, *  техни ко - 
вооруж ен ности , наш пер
сонал горазд о  надеж нее и 
грам отней.

А  вот как удерж ать  та
кие  кадры? В России зар 
плата в три раза выше, чем 
у нас. Это больш ой соблазн. 
Хотя стараемся подтянуться, 
но в о зм о ж н о с ти  У раины  
весьма невелеки: далеко
от д руги х  отраслей отры 
ваться нельзя.

И деология по отнош ению  
к персоналу сейчас карди
нально изменилась. О пе 
ратор теперь отвечает за 
безопасность и соверш енно 
не отвечает за количество  
вы работанной электроэнер-

гии. И если опе ра то р  на
ж ал кн о п ку  глуш ения ней
тронной  реакции, к  нему 
каки е-л иб о  претензии кате
го рически  запрещ ено  предъ 
являть со стороны  выше
стоящ их организаций . Вмес
те с р уковод ством  станции 
он сам разбирается и де
лает выводы, что  сл едую 
щий раз м о ж н о  поступить 
п о -д р уго м у . Сейчас дейст
вует золотое правило: ес
ли ты в чем -то  не уверен, 
останови процесс и заглу
ши реактор. Это святая обя
занность оператора. В этом 
отличие идеологии д о  1986 
года и после. С егодня ни 
председатель Госком атом а , 
ни д и р е кто р  н е м о гут  за
ставить оператора выпол
нить чье-то волевое реш е
ние.

Беречь персонал надо. И 
мы  ско л ько  м о ж е м  его  бе 
р еж ем .

—  Столько средств было 
вложено в строительство 
Крымской АЭС и что ж е в 
итоге!

—  У мен"я к К ры м ской
станции были свои, особы е 
отнош ения. Всегда. Я даж е  
в старом  м инистерстве  по 
этом у вопросу считался «зе
леным». Не п о то м у  что пр о 
тив атом ной эн ергетики  на 
полуострове. Нет. Д ля  меня 
АЭС абсолю тно безопас
ный объект. Н о  зачем  в Кры 
м у  реакторы? Ведь там  нет 
пром ы ш ленности... Тогда что 
ж : создавать ее или тащить 
в К ур о р тн ую  зону? Зачем? 
Ведь бизнес м о ж н о  делать 
соверш енно на д р угих  ве
щах, чуть-чуть потеряв на 
л и н и я х  э л е к т р о п е р е д а ч .  
Если бы у меня бы ло дру
гое  м нение по  К ры м ской  
АЭС, то я зн аю  ее состоя
ние: легче новую  постро
ить, чем эту восстановить.

— ▲ как вы видите ре
шение проблемы с отрабо
танным ядерным топливом!

—  Это проблем а везде 
сложная. П ервое, что нуж н о  
четко  уяснить,—  это не от
ходы , ко то р ы е  вы бросил  
или свалил. Э то п олупро 
д у к т  в ко то р о м  есть уран- 
235, есть наработанный плу
тоний. О бразно  говоря , хо
рош ие  зол оторуд ны е  отва
лы. Если бы был за м кн у 
тый ядерный цикл , пробле
мы не было бы. Но чтобы 
е го  создать, нет пока эконо 
м ических оснований, да и не 
с ко р о  появятся. С егодня в 
м ире  переходят на сухое 
х р а н е н и е  о т р а б о т а н н о г о  
яд ерн ого  топлива. М ы  в 
перспективе  запланировали 
строительство на З а п о р о ж 
ской  АЭС хранилищ а по 
а м ериканским  проектам .

— Михаил Пантелеевич, 
как известно, Госкоматом 
разработал концепцию раз
вития атомной энергетики. 
В чем она выражается!

—  Эксперты  Госком атом а  
совм естно с украинским и  
учены м и разработали ко н 
цепцию  развития атомной 
энергетики , в соответствии 
с ко то р о й  к 2020 год у  уста
новленные м ощ ности атом 
ных станций составят 20 млн. 
кВт, что позволит еж его д но  
вырабатывать на АЭС 136 
м л рд . кВт.ч электроэнергии.

По расчетам экспертов- 
атом щ иков, для производ ст
ва 20 м лрд. кВт.ч эл ектро 
энергии на тепловых станци
ях потребность в топливе 
составляет сем ь миллионов 
тонн условного  угля общ ей 
стоим остью  560 м лн. долла
ров. Выработка та ко го  ж е  
количества электроэнергии  
на АЭ С  составляет всего 
сем ь млн. долларов.

Госком атом  считает, что 
правительство д о л ж н о  уж е  
сейчас подум ать о развитии 
атом ной  энергетики , так как 
с р о к эксплуатации ВВЭР-1000 
составляет 30 лет. Если сегод 
ня не будет принято  реш ение
о развитии отрасли, то  после 
2020 года она прекратит свое 
сущ ествование. О днако , ес
ли говорить о  б уд ущ ем , то 
я гл уб о ко  уверен, что в У к 
раине будет и ядерный 
цикл, и атомны е станции.

ГАРАНТИЯ БЕЗОПАСНОСТИ-1 
ГЛАСНОСТЬ, ОТКРЫТОСТЬ 
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НАДО МНОГО 
ЗНАТЬ И УМЕТЬ

13 августа  —  День строителя

БУДЕТ В СЛАВУТИЧЕ ГОСТИНИЦА

Юрий КАБАНОВ, 
ведущий инженер химцеха, 

член жюри конкурса

Д л я  углубления, сове р ш е н
ствования проф ессиональны х 
знаний, гр а м о тн о го  и ч е тко го  
их п р и м е н е н и я  в п р а кти че с 
ко й  деятельности  сущ ествует 
м н о го  составляю щ их. О д но й  
из них является к о н к у р с  п р о 
ф ессионал ьного  мастерства . 
За последнее  в р е м я  в хим и
ч е с ко м  цехе такие  м е р о п р и я 
тия стали тр а д и ц и о н н ы м и  и 
по пул яр н ы м и . В п р о ш л о м  го 
ду, к  п р и м е р у , за звание  луч
ш е го  по проф ессии  со п е р н и 
чали лаборанты , в начале ны
н еш н его  —  а п па р а тч и ки . А  
на днях заверш или ко н ку р с  
о п е р а то р ы  6 -й  гр уп п ы .

На старт это го  в а ж н о го  и 
в о л н у ю щ е го  соревнования , а 
длилось о н о  почти  д ве  н е д е 
ли, вы ш ло 12 о пе ра то р о в , 
изъявивш их ж елани е  п о м е - 
рятьс я силам и, по ка за ть  свое 
м астерство  и ум ени е . П ервое  
и с п ы т а н и е  —  п р а к т и ч е с к о е  
задание. Х а р а кте р н о , что о н о  
вкл ю ча л о  в себя вы полнение 
ш татны х о пе ра ц и й  н е п о ср е д 
ствен но  на р а б о чи х  м естах. 
Ж ю р и  тщ ательно сл едило  за 
по л н о то й  и в р е м е н е м  вы пол
нения не та ко го  у ж е  и л е г
к о го  задания. Чтобы  бы ть 
на вы соте, справиться  с ним , 
надо  им еть опред ел ен ны й  
б а га ж  навы ков и знаний, 
очень б ы стр о  о р и е н ти р о в ать 
ся в сл ож ивш ейся  обстанов
ке , знать ге о гр а ф и ю  стан
ции , ее объ екты . Говоря  
сп о р ти вн ой  те р м и н ол о ги е й .

б о р ь б а  шла. упо р н а я  и бес
ко м п р о м и ссн а я .

С л е дую щ и й  этап ко н ку р с а
—  те о р е ти че ски й . П ред стоя 
ло  ответить на пять вопросов,, 
касаю щ ихся разны х аспектов 
специальности . А р гу м е н т и 
ро ва н н о  и ч е тко  следовало 
и зл о ж и ть  не б хо д и м ы е  пра 
вила и условия о б сл уж и ва 
ния обор удо в а ни я , действия 
опе ра то р а  в случае о ткл о н е 
ния от н о р м а л ь н о го  р е ж и м а  
при эксплуатации.

В идеальном  варианте  по 
бедитель ко н ку р с а  д о л ж е н  
бы л набрать 40 баллов . Наи
б ол ее  б л и з о к  к  э том у  р у б е ж у  
стал Н иколай К о с т ю к , к о т о 
ры й  в ито ге  набрал  36 бал
лов. В торое  м е сто  занял 
А л е кса н д р  Г усев, тр е тье —  
А л е кса н д р  Вельке.

Заняв п р и зо в ы е  м еста  
н а п р я ж е н н о го  с о р е в н о в а 
ния, они  п о -н а с т о я щ е м у  
п р о д е м о н с тр и р о в а л и  с в о е  
м астерство , знание, в о л ю  к  
п об еде .

П р и я тн ы м  д о п о л н е н и е м  
к это м у  стало м атериал ьное  
п о о щ р е н и е : лучш ие  н а гр а ж 
дены  ценны м и п о д а р ка м и , 
а остальны е участники  к о н 
курса  удостоен ы  сувениров .

П р о в о д и м о е  м е р о п р и я ти е  
вы звало повы ш енны й инте
рес в коллективе . Учитывая 
е го , а ещ е н е о б хо д и м о сть  
в п остоян ном  повы ш ении 
проф ессионал изм а , есть  на
м е р е н и е  проф ил ьны е  к о н 
ку р с ы  п р о во д и ть  е ж е го д н о , 
посвящ ать их проф ессио 
нальном у п р а зд н и ку  —  Д н ю  
хим и ка , ко то р ы й  в У кр а и не  
отм ечается  в мае.

ЭКСПЕРИМЕНТ 
ЗАВЕРШЕН УСПЕШНО

УВЕЛИЧЕНИЕ ПАРКА АЭС
С огласно дан н ы м , кото

ры е бы ли  о п убл и кован ы  
Я понским  атом н о-п ром ы ш 
л ен н ы м  ф орум ом  (Я А П Ф ), 
сегодня во всем м и ре на ста
дии  строи тельства  и у т в е р ж 
денного п р оекти рован и я  н а
счи ты вается , по крайн ей  
м ере, 125 реак торов  АЭС.

В своем еж егод н ом  отче
те  о состоянии я д ер  ной 
эн ергети ки  во всем м ире 
Я А П Ф  отм еч ает , что  общ ее 
коли ч ество  р е ак т о р н ы х  ус
тановок, которы е эк сп л у ати 
рую тся , стр о ятся  и п роекти 
рую тся , составило к  концу 
м и н увш его  года 550 блоков. 
И з 425 реакторов, н аход я
щ и х ся  в эк сп л у атац и и , семь 
блоков н ач ал и  р аб о тать  в 
1994 г.: три  в К и тае , три  в 
Я понии и один во  Ф ран ц ии . 
Р аботаю щ и м и  блокам и , по 
оп ределен ию  Я А П Ф , я в л я 
ю тся те, которы е н ах о д ятся  
у ж е  в п ром ы ш лен н ой  экс

п луатац и и . К ром е этого, 
66 н овы х  реак торов  стр о я т 
ся  и ещ е 59 п роекти ру 
ю т с я —  всего 125 блоков.

1994 год стал  х ар ак тер ен  
тем , что общ ее р азви ти е  
эн ергети ки  стало  о п ред ел я 
т ь ся  в озрастаю щ и м  спросом 
на энергию  в стр ан ах  А зи ат 
ского региона. По оценкам  
М еж дународного  А гентства 
по энергети ке (М АЭ), спрос 
на энергию  в стр ан ах  Вос
точной  А зии  будет возрас
та т ь  до конца ны неш него  
стол ети я  на 5,3%  еж егодно. 
Ц ен тр о м , о п р е д е л я ю щ и м  
разви ти е  ядерн ой  энергети 
ки  в А зиатском  регионе, 
стан ови тся  К итай , где н ач а
л ась  эк сп л у атац и я  п ер в ы х  
тр ех  реакторов, ещ е  два 
блока строятся  и восем ь —  
проекти рую тся . Я А П Ф  счи
тает, что к  2020 году К и 
тай  у в ел и ч и т  общ ее коли
чество  своих установлю сь

н ы х  м ощ ностей  до  30000— 
40000 м егаватт. В прош лом 
году  эта ц и ф ра  составлял а  
всего л иш ь нем ногим  более 
2000 м егаватт.

В 1997 году в Т айван е 
н а ч н е т с я  с т р о и т е л ь с т в о  
седьм ого и восьмого р еак то 
ров, п р о м ы ш л ен н ая  эксп л у 
атац и я  которы х, по п лан у , 
д о л ж н а  н ач аться  в  н ачал е 
следую щ его  столети я . И ндо
н ези я  п л ан и р у ет  н ач ать  экс
п луатац и ю  своей первой  
АЭС в  2004 году. Ю ж н ая  
К орея  зан и м ается  р азр аб о т
к ам и  своей  собствен ной  
яд ерн ой  технологии , кото
рую  он а буд ет  затем  экспор
ти ровать . Я пония п л ан и р у 
ет  к  2010 году и м еть  70500 
м е г а в а т т  у с т а н о в л е н н ы х  
мощ ностей  АЭС.

Тем  врем енем , А зи атски е 
стран ы  п ровели  свою  ш ес
тую  еж егодную  М еж дун а
родн ую  кон ф ерен ц и ю  по

я д ер н о м у  сотрудн и честву  в 
А зии  (М КЯСА). Н а тр ех 
дневном  совещ ани и  в  Токио 
п одчерки валось , что  достиг
н у т  стаби л ьн ы й  прогресс в 
регион альном  сотрудн и че
стве  в р ам к ах  М К Я СА . 
У ч а с т н и к и  к о н ф е р е н ц и и  
рассм атри вал и  так и е  проб
л ем ы  сотрудн и чества;
безопасность эксп л уатац и и  
АЭС, завоеван и е довери я  
общ ественности  к  ядерн ой  
эн ергети ке, п ереработка и 
захорон ен и е отходов  и др. 
Б ы л о  вы ск азан о  общ ее м н е
ние, что  я д ер н ая  эн ергети ка  
я в л я е т с я  в аж н ы м  источн и 
ком энергии  д л я  многих 
стран — уч астн и ц  конф ерен 
ции. О дним из д р у ги х  в а ж 
н ей ш и х  п редм етов , обсуж 
дав ш и х ся  н а  кон ф ерен ц и и , 
бы л а  п роблем а сей см и чес
кой безопасности, с учетом  
того крупного зем л етр я се 
ния, которое п рои зош ло  в ’ 
Я понии в  я н в ар е  этого года.

С 1 января по  30 ию ня, 
ка к  известно , на Ч ернобы ль
ско й  а то м н о й  электростан
ции п роводи лся  э ксп е р и 
м ент . С уть е го  за кл ю ча 
лась в ра зр е ш е н и и  б ез пе
рео де в ан и я  в са н п р о п уск
н и ке  Славутича следовать 
эл е ктр о п о е зд о м  в С е м и хо 
ды и об р а тн о  в личной 
о д е ж д е . П е р е д  е го  нача
л о м  был пр о ве д е н  к о м п 
ле кс  м е р о п р и я ти й , вклю ча 
ю щ и й  снятие ка р то гр а м м  
з а гр я з н е н н о с т и , п р о в е д е 
ния д е за кт  ивационны х ра 
б о т  в р яде  по м е щ е н и й , м о 
д е р н и за ц и ю  сто е к  р ади ац и
о н н о го  ко н тро л я , ко то р ы е  
сейчас ф у н кц и о н и р у ю т  и 
ф и к с и р у ю т  м и н и м а л ь н ы е  
ур о в н и  за гр язн е н и я . Цель 
им ел и  е д и н у ю  —  о тка з  от 
с а н п р о п ускн и ко в  в Славу
тиче.

К а к  отм етил  зам еститель 
ге н е р а л ьн о го  д и р е кто р а  по 
р а д и ац и о н н о й  защ ите  и о х 
ране  тр уд а  А натолий  Н осов
ский , в э кспе р и м е н те  из 
м есяца  в м есяц  пр и н и м а 
ло  участие все больш е и 
б о л ь ш е  р а б о тн и ко в  а то м 
ной . К к о н ц у  м арта  их к о 
личество  превы сило  5 ты
сяч человек. За вр е м я  экс
перим ента  не бы л наруш ен 
ни о д и н  из кр и те р и е в  е го  
проведен ия . Э то  ф и кси р о 
вал госсаннад зор , участву
ю щ и й  в их р а зр а б о тке .

Э ксп е р и м е н т  показал  хо
р о ш и е  результаты . За по 
л у го д и е  о сущ ествл ено  о к о 
ло 400 тысяч че л о в е ко -п о - 
е з д о к  по  м а р ш р у ту  Славу
тич —  С ем иход ы . Выявлено 
все го  10 случаев за гр я зн е 
ния личной о д е ж д ы . Все 
он и  тщ ательно расследо
ваны. В резул ьтате  о каза 
лось, что  п р и чи н о й  за гр я з 
нения явилось наруш ен ие  
правил  р а д и ац и о н н о й  б е 

зопасности  са м и м и  р а б о 
чим и . В осно вн о м  это ис
пользование  л ичной  о д е ж 
ды  на те р р и то р и и  п р о м - 
п л ощ ад ки  или ж е  хране 
ние е е  с раб очей , к о т о р у ю  
следовало  уж е  сдать на 
скл ад . На вы ход е  из сан
п р о п у с кн и ка  С е м и хо д ы  б ы 
ло вы явлено 12 случаев за
гр я зн е н и я  ко ж н ы х  п о к р о 
вов. Б ольш инство  их л и кв и 
д ированы , н е ко то р ы е  сни
ж е н ы  д о  уровня  ра зр е ш е н 
н о го  санитарн ы м и  н о р м а м и . 
Такие случаи п р и х о д я тс я  
на п е р и о д  р е м о н та . И это 
хо р о ш о , ч то  о н и  ф и кси р у
ю тся  послед ним и  бар ье р а 
ми на вы ходе человека  из 
с а н п р о п у с к н и к а .  З н а ч и т , 
и м е е м  качествен ны й  ко н т 
роль.

Н у ж н о  о тм е ти ть , что  осу
щ ествлялся и р а д и ац и о н 
ный ко н тр о л ь  э л е ктр о п о 
е зд о в , внутренней  и внеш 
ней е го  частей. С лучаев за 
гр я зн е н и я  н а р уж н о сти  не 
бы л о  о б н а р у ж е н о . И м ели 
м е сто  лиш ь то чечны е  за
гр я зн е н и я  в там б урах  и м е ж 
д у  сидениям и в то  врем я , 
к о гд а  о д н и  ехали в личной  
о д е ж д е , д р у ги е  —  в транс
п о р тн о й . К о гд а  ж е  все пол 
но сть ю  переш ли на экспе 
рим ентал ьны е  условия, за
гр я з н е н и я  и с ч е з л и  п о л 
но стью . В м а р те -и ю н е  их 
не наблю далось вообщ е .

Э ксп е ри м е н т  прош ел  ус 
пе ш но . О н  свидетельствует
о  зн ачи тел ьном  сн и ж е н и и  
с р е д н е го  ур о вн я  за гр я зн е 
ния, н е в о зм о ж н о с ти  выноса 
р а д и о н укл и д о в  за  п р е д е 
лы зоны  о тч уж д е н и я .

Н ы неш няя схем а  радиа
ц и о н н о го  ко н тр о л я  буд е т 
п р о д о л ж е н а  д о  ввода  в экс 
плуатац ию  третьей  о че р ед и  
с а н п р о п ускн и ка  в С е м и хо - 
да«.

Наш кор.

Одним из первоочередных строительных объектов 
города на нынешнем этапе времени является гостини
ца. Отсутствие ее создает , как уже не раз отмечалось, 
много неудобств гостям. И все же... «Будет в С лаву ти
че гостиница!» — .с  уверенностью заявляет прораб Чер
ниговского строительно-монтажного управления «Ж ил- 
строй-1» Н. П. Гниздечко, с которым встретился жур
налист Григорий Захарченко.

—  Н и ко л ай  П е т р о в и ч ,  
соврем енная, ко м ф о р та
бельная гостиница городу 
энергетиков, который при
влекает внимание всего ми
ра, очень нужна. Когда же  
она будет построена!

— Я не люблю раздавать 
пустые обещания. Они разо
чаровывают людей. Черни
говские строители работа
ют здесь с января нынешне
го года. Н а сегодня соору
ж ено более 80 процентов 
подзем ной части  зд ан и я. 
Полный объем работ рассчи
тан на два года. Думаю, в 
этот срок уложимся.

Что касается первых по
сетителей, это уж е заботы 
хозяев. Ведь мало возвести 
стены. И х надо еще «начи
нить» необходимым набором 
мебели, создать современ
ный интерьер.

—  Кто выступает заказ
чиком! Как обстоят дела 
с обеспечением строитель
ными материалами)

— З а к а з ч и к  г о с т и н и ц ы  
ПО «ЧАЭС». Особых проб
лем с обеспечением строи
тельными материалами не 
испытываем. Ф и н анси рова
ние проводится неплохо. 
И это очень важно. Позво
л яет  работать стабильно, 
ритмично.

У нас очень тесные кон
такты с заказчиком. Часто 
встречаемся и с заместите
лем генерального директора 
по строительству В. С. Круп
ским. Поэтому даж е незна
чительные неурядицы уда
ется устранить быстро.

Беспокоимся о качестве 
проводимого строительства.

—  Как считаете, почему 
именно вашей организации 
доверили строительство  
такого важного и ответст
венного объекта!

— Не хочу хвалиться, но в 
строительстве объектов та 
кого типа мы имеем опре
деленный опыт. Чтобы не 
быть голословным, приведу 
примеры. На счету нашего 
управления много видных 
в Чернигове зданий. В их 
числе торговый центр «Друж
ба», гостиница «Градецкая», 
помещения УВД, прокура
туры, корпуса горбольницы, 
родильного дома. Всего, соб
ственно, и не счесть.
Вы хорошо знаете, какая 
ситуация в промышленнос
ти, на строительных пло
щ адках . Бич всего — о т 
сутствие денег, сплош ные 
неплатежи. Много объектов 
по 3-4 года заморожены. 
Когда здесь начнется отте
пель, никто сейчас утверди
тельно не скаж ет. В то ж е 
время трудовые коллективы 
остались без работы и зар
платы. Не обош ла,. безуслов
но, эта проблема и нас. На 
основной базе заказчиков 
практически нет. Поэтому 
с готовностью приняли за 
к аз-п р и гл аш ен и е  возвести  
в Славутиче гостиницу. Сог
ласен, что это очень ответ- 
венный объект. Но вместе 
с тем почетная для нас мис
сия. Город, как Вы подчерк
нули, привлекает внимание 
всего мира, значит, не обой

дется без внимания и гос
тиница. Отмечу без преуве
личения, что наши люди тру
дятся старательно, чувствуют 
на себе ответственность. Да 
и соскучились они уже по 
настоящ ей работе. Что го
ворить, такого на централь
ной базе давненько не было. 
А здесь только работай. Д а
ж е трудности, которые по
рой возникают, ничто на ф о
не общей социально-эконо
мической разбалансирован- 
ности.

На строительстве подзем
ной части здания трудится 
бригада из 15 человек. В ее 
распоряжении два мощных 
крана, бульдозер, три авто
мобиля М АЗ, экскаватор. 
Н икаких проблем с их экс
плуатацией не возникает. 
Особой старательностью от
личаются бригадир Николай 
Бобок, рабочий Сергей Юще
нко, машинисты кранов Иван 
К ареба и Виктор Хайтович, 
ш офер Игорь Лимаз.

В настоящ ее время тех
ники и тех, кто ее эксплу
атирует, достаточное коли
чество. Но скоро численность 
работающих удвоится: от
кроется фронт работ для 
каменщиков. Далее, естест
венно, нужно будет все боль
ше и больше специалистов.

—  Для нормальной ̂  про
изводительной работы важ
ны хорошие бытовые ус
ловия...

— А они такими и есть. 
Ранее приезжали в Славу
тич и возвращ ались обрат
но электричкой. На первый 
взгляд неплохо. Но это не 
совсем удобно. Теперь з а 
казали на автотранспортном 
предприятии Чернигова ав
тобус, который и доставля
ет  нас в оба конца.

Н а случай непогоды или 
для отдыха имеем сухие и

теплые вагончики. Н арекать 
в этом плане на что-то не 
приходится.

—  Н и кол ай  П е тр о в и ч , 
строительство вы ведете, 
безусловно, по проекту. 
Интересно, что согласно 
его будет представлять со
бой гостиница Славутича!

— Это современное здание, 
по замыслу авторов, долж 
но удачно вписаться в об
щий фон города. Ведь по 
проекту гостиница имеет 
европейский уровень. Она 
высшего разряда, четырех
звездная. Рассчитана на 139 
номеров, где одновременно 
могут проживать 274 чело
века. Третий и восьмой эта
жи будут иметь номера для 
1-2 человек. О тдельны ми 
блоками с 3 по 7 этаж  вы
делены номера «Люкс». Вто
рой этаж  левого крыла зай
мет ресторан с залом  на 200 
мест, кафе на 100 мест. На 
3 этаж е предусмотрен бар. 
На 8 этаж е расположатся 
медпункт, п арикм ахерская , 
зал для тренажеров и мас- 
саж ей.

Я перечислил основное из 
проекта. Лучше, безусловно, 
увидеть все это наяву. Ду
маю, гостиница в конечном 
итоге не будет уступать ми
ровым о б р азц ам . М ож ет 
это и громко, но именно та 
кой она должна быть в го
роде энергетиков.

—  Что ж е, будем наде
яться, что через пару лет 
Славутич станет городом, 
способным принять на про
живание именитых гостей 
наивысшегб ранга.

—  К этом у  с тр е м и м с я . 
С делаем  все в о зм о ж н о е , 
чтоб ы  строител ьство  велось 
на н а д л е ж а щ е м  у р о в н е . 
Н ам п риятно  оставить свой 
автограф  в го р о д е  а то м 
щ и ко в . С тр о и м  не  на д ень- 
два, на века !



АТОМНАЯ ЭНЕРГЕТИКА УКРАИНЫ В 1995 ГОДУ
•  Из общего количества электроэнергии, 

произведенной в Украине в 1-м полугодии
1995 года,— 98,8 млрд. кВт часов — ф ак
тическая выработка на АЭС составила 38,6 
млрд. кВт часов или 39,1 процента. Плано
вое задание выполнено на 104,5 процента.

•  Коэффициент использования мощнос
ти (КИУМ ) в среднем на АЭС составил
69.3 процента.

•  В 1-м полугодии атомные станции 
выработали электроэнергии на сумму 79,4 
триллиона крб., однако неплатежи потре
бителей на начало III квартала составили
37.3 триллиона крб., или же 47 процентов.

•  По сравнению с первым полугодием 
прошлого года число нарушений в работе 
14 действующих энергоблоков уменьшилось 
на 31 процент.

•  Аварий и инцидентов на АЭС Ук
раины в I полугодии 1995 г? не было. Все на-

-Г'

КОНКУРС 
НА ЛУЧШУЮ ГАЗЕТУ, 

РАДИО-, 
ТЕЛЕПРОГРАММУ

— На конкурс принимаются работы, по
священные анализу и формированию об
щественного мнения по всему спектру проб
лем, сформировавшихся прежде всего вокруг 
Чернобыльской АЭС,— сообщил УНЙАН 
исполнительный секретарь Украинского 
ядерного общества, штаб-квартира которого 
находится в Одессе, Сергей Барбашев.— 
Принимаются также работы, отражающие 
жизнь и труд коллективов украинских 
АЭС, наиболее острые проблемы, стоящие 
перед ядерной энергетикой в техническом, 
экономическом и социальном планах, ма
териалы, связанные с вопросами подготовки 
кадров для отрасли, ее научной поддерж
ки, материалы, направленные на улучшение 
информирования широких слоев обществен
ности по наиболее острым проблемам ядер
ной энергетики, экологаи, радиационной 
безопасности.

Материалы на конкурс принимаются до 
1 декабря 1995 года по адресу: 270009, 
г. Одесса, а /я  136, УкрЯО.

С ПУСКОМ ЕЩЕ 
ОДНОГО 

ЭНЕРГОБЛОКА 
ЗАПОРОЖСКАЯ АЭС 
СТАНЕТ КРУПНЕЙШЕЙ 

В ЕВРОПЕ
На Запорожской АЭС завершаются 

работы по подготовке к вводу в эксплу
атацию 6-го энергоблока.

Сейчас на станции действуют пять 
блоков с реакторами типа ВВЭР-1000 
(водо-водяной электрический реактор) 
суммарной мощностью 5 тысяч мега
ватт. После пуска еще одного блока мощ
ность ЗАЭС достигнет 6 тысяч мегаватт 
(сейчас крупнейшая в Европе француз
ская АЭС «Гравелин» имеет 5460 мега
ватт). Как сообщил председатель Гос- 
коматома Украины Михаил Уманец,
6-й энергоблок полностью готов к загруз
ке ядерным топливом, а уровень его бе
зопасности соответствует требованиям 
Международного агентства по атомной 
энергии.

Между тем, ввод в эксплуатацию но
вого энергетического реактора на Запо
рожской АЭС произойдет с опозданием 
как минимум на три года. Причина — 
принятие Верховным Советом Украины 
(еще в составе СССР) в августе 1990 
года моратория на строительство атом
ных мощностей. Мораторий был отменен 
лишь в октябре 1993-го. Почти два го
да потребовалось не столько на рекбн- 
сервацию и завершение готового почти 
на 95 процентов энергоблока, сколько 
на «добывание» финансов. Казна госу
дарства • нынче пуста как никогда, а Гос- 
коматом хотя и имеет не так давно соз
данный спецфонд на достройку пяти 
блоков на Запорожской, Ривне некой и 
Хмельницкой АЭС, но использоваться 
им может лишь эпизодически из-за ог
ромных неплатежей потребителями элект
роэнергии, чей долг достиг почти 40 трил
лионов карбованцев (в том числе Запо
рожской АЭС — 12 триллионов).

Очередное заседание Государственной 
приемочной комиссии на 6-м энергобло
ке Запорожской АЭС намечено провес
ти в первой половине августа после за
грузки реактора ядерным топливом и при 
готовности энергоблока к подъему мощ
ности до 40 процентов от номинальной.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
рушения в работе АЭС классифицируются 
первым и нулевым уровнем по между
народной шкале оценки событий на АЭС 
(И Н ЕС ).

•  Среднее число нарушений за 1-е полу
годие 1995 г. составило 3,36 по всем блокам 
АЭС. Без нарушений работали 2-й блок Ро
ве некой и 1-й Чернобыльской АЭС.

•  Все нарушения в работе блоков не 
приводили к радиоактивным выбросам. 
Радиационный фон на АЭС и в прилегаю
щих регионах оставался в пределах естест
венного (природного) радиационного фона 
для данной местности.

•  Заканчиваются пусковые работы на 
блоке-миллионнике №  6 Запорожской АЭС. 
На коллегии Минэкобезопасности рассмот
рен вопрос о выдаче лицензии на эксплуа
тацию 6-го энергоблока ЗАЭС, ввод которого 
планируется на конец 1995 года.

•  Правительство Украины объявило 
тендер (конкурс) проектов производства 
собственного ядерного топлива, итоги кото
рого будут подведены к концу года. В тен
дере принимают участие западные фирмы 
АББ, Вестингхауз, Сименс, Фраматом, а 
также Минатом России.

•  Отправка в Россию отработанного 
ядерного топлива обходится Украине зна
чительно дороже, чем его хранение на своей 
территории. Поэтому в настоящее время 
ведутся работы по созданию временных 
хранилищ сухого типа. Один из таких 
проектов реализуется на Запорожской АЭС.

•  К концу года планируется выпуск 
опытной партии металлобетонных контей
неров для временного хранения отработан
ного ядерного топлива. Эта работа проводит
ся совместно с американской фирмой 
«Дюк инжиниринг». Часть проекта финан
сируется правительством США.

ЛЕТО. АЭС УКРАИНЫ ГОТОВЯТСЯ К ЗИМЕ
Атомная энергетика Украины вступи

ла в последний месяц лета, работая менее, 
чем на половину своих возможностей. И з 4 
14 реакторов суммарной мощностью 12,8 
тысяч мегаватт 2 августа в эксплуатации 
находились 8 реакторов, работающих 
на мощности в 5,312 мегаватт.

Лето — традиционная пора планово
предупредительных ремонтов энергобло
ков атомных станций, главная цель кото
рых — обеспечить надежную и безопас
ную эксплуатацию АЭС во время осен
не-зимнего максимума потребления элект
роэнергии, когда основная нагрузка в обес
печении работоспособности единой энер
госистемы ложится на атомно-энергети
ческий комплекс и его доля в общем 
объеме вырабатываемой в Украине элект
роэнергии достигает 46%.

Сейчас из 5 энергоблоков одной из 
крупнейших АЭС Европы — Запорож 
ской — в эксплуатации находятся толь
ко два, причем оба работают на 50% 
мощности. На Южно-Украинской из 3 
блоков в работе один. На Ривненской

в ремонте находится блок-ми ллионник, 
в эксплуатации — два «маленьких» реак
тора. Единственная АЭС Украины, ра
ботающая сегодня с полной нагрузкой,— 
Чернобыльская, вырабатывающая еж е
дневно свыше 40 миллионов киловатт- 
часов электроэнергии. Но и на этой стан
ции энергоблок №  1 с августа остановлен 
на планово-предупредительный ремонт. 
Атомщики проводят три вида таких ремон
тов: профилактический, средний и капи
тальный. На ЧАЭС сейчас пройдет средний 
ремонт, график которого рассчитан на 64 
суток. Программой предусматриваются не 
только испытания и ремонт оборудования, 
выполнение мероприятий по повышению 
безопасности, но и полномасштабное об
следование топливных каналов и графито
вой кладки реактора для определения фак
тического ресурса эксплуатации энерго
блока №  1, который, как известно, яв
ляется ветераном атомной энергетики 
Украины, давший первые киловатты 
электроэнергйи еще в 1977 году.

ШАХТЕРЫ УРАНОВЫХ РУДНИКОВ  
ГОТОВЫ К ЗАБАСТОВКЕ

Предзабастовочную готовность объя
вили шахтеры и рабочие Восточного гор
но-обогатительного комбината (Г О К ), 
занимающиеся добычей урановой руды 
в Кировоградской области и ее перера
боткой в городе Ж елтые Воды Днепро
петровской области. Последний раз за
работную плату они получили за апрель. 
Над двенадцатитысячным коллективом 
нависла реальная угроза безработицы: из 
госбюджета прекращено финансирование 
горно-капитальных и проектно-изыска
тельских работ. Полностью остановлены 
все ремонтные работы по подготовке пред
приятий энерго-водообеспечения к осен
не-зимнему периоду. Под угрозой сры
ва строительство Ново-Константиновско- 
го рудника, что в свою очередь приведет 
к снижению объемов добычи урана.

Развал финансовой системы и отсутст
вие в Украине механизма платежей при
вели к тому, что только долг Госкомато- 
ма Восточному ГОКу достиг 1,5 трилли
она крб., а долг предприятий г. Желтые 
Воды и Кировоградской области превы
сил 800 миллиардов крб. Со своей сторо
ны, Госкоматом не может расплатиться 
за урановое сырье — будущее топливо 
для атомных станций — потому, что ему 
самому потребители электроэнергии долж

ны почти 40 триллионов карбованцев — 
половину стоимости всей произведенной 
в 1-м полугодии 1995 года электроэнер
гии.

1 августа в Киев прибыла делегация 
представителей Восточного ГОКа, кото
рая привезла принятое на состоявшейся 
накануне конференции трудового кол
лектива обращение к Президенту, Пред
седателю Верховного Совета, Премьер- 
министру и председателю Госкоматома 
Украины. В обращении сформулированы 
категорические требования немедленно 
решить вопросы финансирования деятель
ности комбината и выплаты трехмесяч
ной задолженности по заработной плате.

С представителями рабочих и шахте
ров урановых рудников в тот же день 
встретились заместитель председателя 
Госкоматома Нур Нигматуллин и вице- 
премьер Кабинета министров Украины 
Анатолий Кинах. Чтобы избежать соци
ального взрыва и начала забастовки, пред
ставителям комбината обещано до 4 ав
густа выплатить зарплату. Решение ос
тальных — основополагающих для жизне
деятельности единственного в Украине 
предприятия по добыче и переработке 
урановой руды — пока отложено...

В СЛАВУТИЧЕ БУДЕТ 
СОЗДАН 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ
н а у ч н ы й  ц ен тр  п о

ЯДЕРНОИ
БЕЗОПАСНОСТИ

ПО «Чернобыльская АЭС» и Министер
во энергетики США подписали прото
кол о создании в городе Славутиче меж
дународного научного Центра по ядер
ной безопасности и охране окружаю
щей среды. Об этом сообщил нашему 
корреспонденту заместитель генераль
ного директора ПО «ЧАЭС» Анатолий 
Носовский.

— Главная задача создаваемого Цент
ра — способствовать постоянному по
вышению безопасной эксплуатации Чер
нобыльской АЭС и других атомных стан
ций Украины,— сказал он.— Здесь бу
дут работать специальные курсы для 
энергетиков-атомщиков, проходить тех
нические встречи, передаваться от одной 
АЭС другим передовые технологии. Для 
обучения оперативного персонала укра
инских АЭС будут приглашаться веду
щие зарубежные специалисты в области 
атомных технологий.

Окончательная структура будущего 
Центра еще не утверждена: идет ее об
суждение. Но согласие участвовать в соз
дании и работе Центра уже выразили ряд 
западных государств.

Правительство США выделило для 
создания Центра по ядерной безопас
ности в Славутиче 3 миллиона долларов.

НА ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ 
АЭС БУДЕТ 

ПОСТРОЕНО 
ПРЕДПРИЯТИЕ 

ПО ПЕРЕРАБОТКЕ 
РАДИАЦИОННО- 
ЗАГРЯЗНЕННОГО 

МЕТАЛЛА
На Чернобыльской АЭС прошла пре

зентация проекта комплекса по пере
работке радиоактивно-загрязненного ме
талла, разработанного в Екатеринбург
ском НИИ химического машинострое
ния (Россия).

— Во всем мире актуальной является 
проблема утилизации радиоактивны х 
отходов (РА О ),— сказал доктор техни
ческих наук, руководитель работ по соз
данию комплексов переработки радио
а к ти в н о -загр язн ен н о го  оборудован и я 
этого НИИ Геннадий Попов.— В не
далеком будущем она станет еще острее 
в связи с выводом из эксплуатации энер
гоблоков АЭС, выработавших свой про
ектный ресурс. В ранее «закрытом» ураль
ском НИИ создаются уникальные уста
новки, уже много лет успешно работаю
щие в военно-промышленных отраслях. 
Например, из 800 миллионов кюри ради
оактивности, накопленных на химкомби
нате «Маяк» под Челябинском, где в 
1957 году произошла крупнейшая ради
ационная авария, 250 миллионов кюри 
уже «уничтожено».

— Чернобыльская АЭС не случайно 
выбрана местом обсуждения проекта: 
здесь начнется строительство центрально
го предприятия по переработке радио
активных отходов (Ц П П РО ),— сообщил 
его директор Константин Фащевский.— 
Энергоблоки ЧАЭС первыми в Украине 
будут выводиться из эксплуатации, и необ
ходимость дезактивации оборудования 
нужно предусмотреть сегодня. Произво
дительность установки гарантирует воз
вращение государству 10 тысяч тонн «чис
того» металла ежегодно.

Уже действующие в России комплек
сы по переработке РАО, по словам пред
ставителя Екатеринбургского НИИ, оку
пили себя за полгода.

Заместитель начальника научно-тех
нического управления Госкоматома Ук
раины Валерий Стародумов сообщил, 
что в настоящее время решаются вопро
сы финансирования проекта ЦППРО на 
территории Чернобыльской АЭС. Думаю, 
что в течение месяца-полутора они будут 
решены, сказал Валерий Стародумов.

Стоимость проекта, кстати, составля
ет 1.350 тысяч долларов США, а всего 
комплекса по переработке — 38 млн. дол
ларов, что в три раза дешевле американ
ских аналогов.

Материалы страницы подготовил 
заведую щ ий  корреспон д ен тски м  
пунктом по связям со средствами 
массовой информации производствен
ного объединения «ЧАЭС»

Виктор ДЕМЕНЕВ.



КУЛЬТУРА
В гостях энергетиков Ирина Богачова

Ж ителей города  энергети
ков сегодня уж е  не удивить 
ви зитом  и выступлениями 
имениты х артистов б л иж него  
и дальнего  зарубеж ья. В рам 
ках проводим ы х фестивалей, 
праздников свое искусство 
в Славутиче д ем о нстр и р о 

вали мастера р а зн о го  ж анра.
А  в один из летних вече

ров на небосводе города  
вспыхнула ещ е одна яркая 
звезда. В гостях атом щ и
ко в  с конц ертн ой  пр о гра м 
м о й  п о б ы в а л а  с о л и с тка  
М ари инско го  театра оперы  и

балета  С а н к т -П е т е р б у р га  
И рина Богачова. Тепло и 
сердечно встречали зрители 
народную  артистку СССР, 
лауреата м н оги х  конкурсов . 
С о гр о м н ы м  успехом  высту
пала Ирина Петровна во м н о 
гих престиж ны х залах мира.

Нашлось немало ценителей 
ее таланта и в Славутиче. 
С удовольствием  они приш ли 
на конц ерт, чтобы  сердц ем  
прикоснуться  к  творчеству 
известной певицы, послуш ать 
в ее исполнении арии из 
опер, оперетт, романсы .

Имя Анастасии Разжигаевой хорошо известно среди 
музыкантов города. Ю ная пианистка неоднократно 
побеждала на областных конкурсах ю ны х музыкантов. 
В ее репертуаре есть и собственные произведения, за 
которые талантливая славутчанка удостоена первой пре
мии.

ПІСНІ АТОМА

ВЫСТАВКА 
НЕМЕЦКОЙ 

ХУДОЖНИЦЫ
В Д К  «Энергия» заверш и

лась выставка «О бразы  све
та» нем ецкой  худ ож н ицы  
Рут Кю блер . По своем у со
держ а н и ю  это неординарны е 
работы . В них д ом инует сту
пенчатая ж ивопись акрил ом  и 
тем перой . Свет из духовного  
наполняет картины  худ о ж н и 
цы, излучая дивный свет.

О гр о м н о е  влияние на твор
чество гостьи оказала книга 
«В свете Истины» Послания 
Граля. И скреннее желание 
худ ож н ицы  своим  творчест
вом  обратить на это пр о 
изведение внимание лю дей, 
ко то р ы е  стрем ятся к  свету. 
Посетители, знаком ясь с раз
вернутой экспозицией, имели 
во зм о ж н ость  бл иж е  познать 
сод ерж ание  названного про 
изведения литературы.

Выставка Рут К ю б л е р  экс
понировалась во м н оги х  го 
родах Австрии, Голландии, 
Германии, Ш вейцарии в се
рии косм ическая  ж ивопись. 
Л ю б о в а л и сь  е ю  ж и т е л и  
М инска , Одессы, Киева. А  
вот теперь и Славутича.

Приятно, что го р о д  энер
гетиков  становится извест
ным в республике  не толь
ко  проведением  м е ж дун а 
родны х фестивалей, стрем 
лением  к развитию  украин 
ской  национальной кул ь 
туры , а и интересом  к  не
тр а д и ц и о н н о м у  и скусств у  
д алекого  и б л иж него  зару
беж ья.

Значительный интерес ж и 
телей и гостей Славутича 
вызвала выставка м олоды х 
талантливых худ о ж н и ко в  из 
Ж итом ира, которая  экспони
ровалась в Д К  «Энергия». 
Д ля  о б щ е го  обозрения и о ц е 
но к лю бителей живописи 
и граф ики  были представле
ны работы  Валерия Радец- 
ко го , Ю рия К ом ы ш ного , С ер 
гея М ом ота , Ю ри я  Д убинина , 
Николая Б утковского .

*  *  *
П рем ьеру своей новой р а з

11 Республике Литва состо
ялся традиционный М ежду
народный фестиваль моло
дых атомщиков стран СНГ 
и Прибалтики «Диснай-95».

На берега ж ивописны х 
озер  Диснай и Л уоди с при
были делегации Игналинской, 
Ленинградской , Белоярской, 
Курской , Ровенской, Коль
ской  и Чернобы льской АЭС.

Первый фестиваль состо
ялся, по инициативе нынеш
него  руководителя лагеря 
«Диснай-95» старш его  ин ж е 
нера управления р е а кто р о м  
И гналинской АЭС А лександ
ра Болгарова в 1988 году.

После распада СССР пе
р и о д и ч н о с т ь  п р о в е д е н и я  
фестивалей м олоды х атом 
щ иков не нарушалась. О т
вечая на вопросы  наш его 
корреспондента  о  том , что 
они даю т м ол оды м  специа
листам атомны х электро
станций СНГ и Литвы  в про 
ф ессиональном плане, А л е к
са н д р  Б о л га р о в  с ка за л : 
«Разумеется, фестивали на 
берегах о зер  Л уодис и Д и с 
най —  не тренаж ер  атомных 
электростанций и повы ш е
ния уровня квалиф икации в 
результате этих встреч не 
происходит... Но они даю т 
ощ ущ ение духовной принад
лежности к  сообщ еству про- 
ф ессионалов-атом щ иков, о т 
ветственных за безопасность 
и благополучие своего  на
рода. П роисходит ещ е и ос
воб ож д ен ие  от синдром а 
ж ителя м аленького  населен
н о го  пункта -города— спутни
ка АЭ С — Висагинаса. После 
фестиваля д олго  ощ ущ аеш ь 
себя ж ителем  одной  планеты 
Земля».

Руководитель делегации  
Ч ернобы льской АЭС и го р о -

вл е ка те л ьн о й  п р о гр а м м ы  
предлож и л  ж ител ям  города  
в ки н о -кон ц е р тн о м  ко м п л е к 
се Украинский  ц и р к  лили
путов.

Понравилось!

*  *  *

На г о р о д с к о м  п л я ж е  
«Якорь» проведен больш ой 
развлекательны й п р а зд н и к 
Нептуна. П риятны е минуты

да Славутич А н дрей  Киселев 
считает, «что проведение 
фестивалей п р е ж д е  всего 
способствует налаживанию  
личных отнош ений, которы е 
пом огаю т реш ению  вопро 
сов проф ессионального  со
трудничества и обм ена опы 
том , независимо от изм ен
чивых политических отно
ш ений. Ф естиваль являет
ся од ним  из самых эф ф ек-

ДИСНАЙ- 
95

тивных средств неф орм аль
ной работы  с общ ественно
стью . Встреча участников 
фестиваля с м естным насе
л ени е м , пр е д ста в и те л я м и  
администраций и лидерам и 
неф ормальных объединений 
дает возм ож н ость  объ ек
тивно инф орм ировать их о 
ны неш нем состоянии атом 
ной энергетики, ее достиж е 
ниях и перспективах разви
тия».

В делегации Чернобы ль
ской  АЭС и Славутича были 
представители разны х под
разделений станции и ор га 
низации города . Н априм ер, 
А н дрей  Киселев работает 
в отделе социального  разви
тия, Валерий Н и к о н о в —  
в ре а кто р но м  цехе, М иха
ил Чепуш танов —  в цехе ра
д и ац ионн ой  безопасности , 
Э дуард  Волох и А лександр

отды ха подарили присутству
ю щ им  дискотечники  «Эди
сон-2».

*  *  *
Фирма «Любава» Дома мо

делей Владимира Несмеяна 
дем онстри ровала и зд ел и я  
женской и мужской одежды 
в США, Германии, Фран
ции, Англии, Испании, Швей
царии. Своим вниманием она 
удостоила и Славутич, что,

Купны й —  на объекте «Укры 
тие», А лександр Латыш ев—  
в С Ш  №  3, И горь  Чичкань—  
в Д о м е  культуры  «Энергия».

Б ольш ую  м а те р и а л ьн ую  
п о д д е р ж ку  в проведении 
м о л о д е ж н о г о  ф е сти в а л я  
нашей делегации оказало 
руководство  Ч ернобы льской 
атом ной станции. П оэтом у 
она имела очень привлека
тельный вид во врем я празд
ничного  кбнцерта  в центре 
го р о да  Висагинаса. Ю нош и 
и девуш ки из Славутича за
няли первые и призовы е мес
та во м ногих видах спортив
ных соревнований, а такж е  
получили очень в ы со кую  
о ц е н ку  зрителей за испол
нение эстрадных ном еров. 
Тепло отозвались об участ
никах фестиваля в беседе 
с наш им ко р р е спон ден том  
м эр  города  Висагинаса Вла
д и м и р  Щ ур о в  и д и р е кто р  
Игналинской АЭ С  Виктор 
Ш евалдин.

Характерная деталь: во
врем я проведения фестива
лей, которы е  длятся по пять 
дней, для костров исполь
зуется то л ько  сухостой и 
валежник. О гром ная  поляна, 
на ко то р о й  разбиты  палаточ
ные лагеря участников и на
ходятся м н оги е  сотни слуша
телей эстрадных конц ертов 
и зрителей разнообразны х 
соревнований, подд ерж и ва 
ется в исклю чительно чис
том  состоянии. После завер
ш ения фестиваля проводится 
генеральная уб орка  терри 
тории лагеря, после ко то р о й  
она остается в чистом  состо
янии и приним ается пр и р о 
доохранны м и органам и рес
публики  Литва.

Славутич— Висагинас — 
Славутич.

скажем откровенно, очень 
приятно. Посетителям был 
представлен широкий ассор
тимент одежды для всех се
зонов года.

*  *  *
Аттестат о среднем обра

зовании в общеобразователь
ных школах города в нынеш
нем году получили 174 юно
ши и девушки. А вот свиде
тельство об окончании непол
ной средней школы вручено 
313 бывшим девяти клас
сникам.

Прекрасна і страшна ця піс
ня. А хіба не страш не море, 
що без кінця міняє кольори, 
вергає спінені вали? А хіба не 
страш не море, яке магнетизує 
часом розкош ланими чорни
ми хмарами? Вони мож уть 
п р о к о в т н у ти -п о гл и н у ти  не 
лиш е окрему істоту, а, здає
ться, цілий світ. І все ж «див
лю сь я на небо» засп івав пів
тора стол іття тому поет, а ми 
співаємо за  ним. І все ж 
«розкинулось море широке» 
повторюємо ми з дитинства. 
Ж ивемо м іж  двома полюсами. 
І, мабуть, тому приваблює 
й неповторне ж иття... 
И стоптаны  в п етл яю щ и х

дорогах
И зм ен чивой  удачи баш м аки . 
Реш ений было принято

так  много,
И м ы сли  были вовсе

не легки.
Не верил , бреясь

л е зви ем  м ом ен та, 
Ты в радуж ную  будущ ности  

даль.
А сф ал ьто вы е полы

п остам ента  
С кр ы в ал и  м им олетную

печаль.
Н адея лся , твой  п у ть  не будет  

средним ?  
Готовься  ж е , в тум ане

ц вета  беж  
В озн и к  перед глазам и

не последний,
Но вя зк и й  и рискованны й

рубеж .
Но чудо у п о в а н и я — убоги: 
В п ры ж ке класси ф и ци руй —  

недолет. 
Р ассч и ты вай  на собственны е  

ноги:
У веренность в себе

не подведет.
Це рядки Максима Матюш- 

кіна, корінного чернігівця, ни
ні оператора-стаж ера транс
портно-технологічного в ідд і
лу реакторного цеху блоку 
№  3 Чорнобильської АЕС.
Так, так, того самого блоку 
поряд із громадою, що в оздобі 
саркофага схожа на гігантську 
черепаху, якби забрати  венти
ляц ійну трубу, що змуш ує 
стискатися серця людей ба
гатьох країн світу. Максимо
ве серце теж  не виняток. 
Адже на перший погляд, лю 
дина він звичайна. Закінчив 
Чернігівську ш колу №  3.* По
тім поїхав до Санкт-П етер
бургу, де вступив до інституту 
точної механіки та оптики і 
набув ф ах інж енера-тепло- 
ф ізика. Не будемо надто скром
ними: наш зем ляк  вваж ався
одним із кращ их студентів. 
Та був би ти сьогодні золо
тим, рідко хто про це тобі 
скаж е, рідко хто протягне 
назустріч руки для обіймів. 
Тим паче—теплих.

І довелося М аксимові само-

му ш укати щ астя — малень
кого і разом з тим великого— 
РОБОТИ.

Ці пошуки і привели його 
на ЧАЕС.

Хто хоч раз побував там, 
обов’язково помітить, які ве
ликі і густі хмари пливуть 
над нею низько-низько, і спер
шу здається, що вони гнуть 
і давлять тебе. Але — нічого! 
Тобі пояснять, що тут багато 
вологи, і все стане на свої 
місця.

У Максима, певно, все на сво
єму місці зараз. Бо зустріли 
його на ЧАЕС добрі сердечні 
люди. Начальник цеху Дмитро 
Вікторович Тушев виявився 
людиною досить комунікабель
ною, чуйною. Це аж  н іяк  не 
означає, що він поблаж ливий. 
На співбесіді Дмитро В ікто
рович досить-таки прискіпливо 
й ретельно промацував М акси
мові знання. І не тільки. Н а
магався глибше заглянути в 
душ у юнака, аби збагнути, 
що веде його сюди: чи ж ага 
відкрити непізнане, осягти нові 
обрії щ е одного ж иттєвого пла
сту, чи лиш е ж ага... довгого 
карбованця.

Нині Туш ев задоволений 
хлопцем: допитливий, ін іціа
тивний! А якщ о й хоче заро
бити, то, зрештою, що в цьому 
поганого? Т ільки б не зату л ял а  
купюра сонця і неба. Дмитро 
Вікторович за  М атюшкіна спо
кійний.

Максимові не сумно. Разом 
з ним оформлявся на роботу 
одесит Валера, що має спеці
альну освіту і, як  усякий ж и
тель приморського міста, у 
будь-яку хвилину готовий ус
м іхнутися чи сказати  дотепне 
слово.

Вже складено екзам ен з тех 
ніки безпеки. Це — дуж е важ 
ливо. Бо робоче місце Максима 
в центральному залі реактор
ного цеху, де чути дихання і 
двиготіння могутнього орга
нізм у, що дає сили турбінам. 
Клопотів у хлопця—безліч. 
Одних тільки  каналів, як і ви
магаю ть пильної уваги, понад 
дві з половиною тисячі. По
вільно і впевнено входить Мак
сим у світ абревіатур, що 
ними переповнені будні атом
ника.

Йому допомагаю ть у цьому 
Ю рій Валерійович Семенов, 
заступник начальника цеху з 
експлуатації та старш і опера
тори Андрій і Сергій.

Заверш ується період стаж у
вання. Мине небагато часу і 
про М аксима М атюшкіна го
воритимуть як  про зрілого 
майстра своєї справи. Якщо 
це не так, то навіщ о ж  було, 
як  каж уть, братися за гуж.

С. ПАН.
м. Чернігів.
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Государственный заслуж енный ака- встречи с песней. Прославленному концертами перед славутчанами.
демический народный хор имени коллективу горячо аплодировали во На снимке: выступление хора на 
Григория Веревки всегда несет своим м ногих странах мира. Неоднократно Дне города Славутича,
слуш ат елям радостные минут ы лучш ий  хор Украины выступал с Фото Валерия Инютина.

КОРОТКОЙ СТРОКОЙ



ФИЗКУЛЬТ- ПРИВЕТ
Команды-участницы группы «А»

J ijiyp РЕЗУЛЬТАТЫ ИГР
«Химик»— «Мелиоратор»— 6:0 
«Хутровик »— « Водник »— 1:0 
«Темп—Адвис-2»— «Галичина»—0:2.
«Керамик»— «Карпаты»—1:0 
ЦСКА— «Черноморец-2»—4:0 
«Система-Борекс»— «Олимпия»—0:2 
«Газовик»— «Рось-Трансимпекс»—3:1 
«Восход»—СК «Скифы»— 1:3
// Л а л п а » ___м Г а п а А м _ 9 ‘ 9

ствует ее возможностям, ведь лучш ие игроки выступаю т 
за главную  команду города. С лавутчанам сложно «тягаться» 
с ведущ ими командами области, в составах которы х немало 
опы тны х игроков, имеющих за  плечами достаточно высокую 
практику и тактику.

А пока команды в турнирной таблице расположились в та 
ком порядке:

И в н П М О
1. «Ф акел» (Варва) 10 8 2 0 24— 6 26
2 . «Буревестник» (Чернигов) 11 6 5 0 23— 8 23
3. «Коммунальник» (Чернигов) 11 6 4 1 27— 7 22
4 . «Домостроитель» (Чернигов) 10 6 3 1 24— 6 21
5 . «Экспресс» (Прилуки) 11 6 3 3 17— 11 18в. «Славутич» (Славутич) 11 5 1 5 14— 23 16
7 . «Пищевик» (Бахмач) 10 4 1 5 8— 10 13
8. «Звезда» (Корюковка) 11 3 4 4 5— 8 13
9 . «Ф акел» (Носовка) 11 3 1 7 22— 26 10

10. «Агат» (Городня) 10 2 1 7 11— 22 7
11. «Аверс» (Бахмач) 10 1 2 7 9— 25 5
12. «Нефтяник» (Талалаевка) 10 0 1 9 5— 39 1

1. «Карпаты» (Мукачево)
2. «Автомобилист» (Сумы)
3. «Галичина» (Дрогобич)
4. «Газовик» (Комарное)
5. «Мелиоратор» (Каховка) 
в. «Десна» (Чернигов)
7. «Рось-Трансимпекс» (Белая Церковь)
8. «Олимпия» (Ново-Украинск)
9. «ЦСКА» (Киев)
10. «Нива» (Мироновка)
11. «Хутровик» (Тисменица)

12. «Система-Борекс» (Бородянка)
13. СК «Скифы» (Львов)
14. «Керамик» (Барановка)
15. «Темп—Адвис-2» (Шепетовка)
16. «Восход» (Славутич)
17. «Авангард» (Жидачев)
18. «Черноморец-2» (Одесса)
19. «Гарай» (Жовква)
20. «Оболонь» (Киев)
21. «Химик» (Калуш)
22. «Водник» (Херсон)

КАЛЕНДАРЬ ИГР
КОМАНДЫ «ВОСХОД» (СЛАВУТИЧ)

В ПЕРВОМ КРУГЕ 
АВГУСТ

13.— «Нива» (Мироновка)— «Восход»
16.— «Рось-Трансимпекс» (Белая Церковь)— «Восход»
21.— «Восход»— «Олимпия» (Южно-Украинск)
24.— «Восход»— «Черноморец-2» (Одесса)
29.— «Карпаты» (Мукачево)— «Восход»

СЕНТЯБРЬ
I.— «Галичина» (Дрогобич)— «Восход»
6.— «Восход»— «Водник» (Херсон)
9.— «Восход»— «Мелиоратор» (Каховка)
14.— «Автомобилист» (Сумы)
17.— «Оболонь» (Киев)— «Восход»
22.— «Восток»— «Хутровик» (Тисменица)
25.— «Восток»— «Химик» (Калуш)
30.— «Керамик» (Барановка)— « Восход»

ОКТЯБРЬ
3.— «Темп—Адвис-2» (Шепетовка)— «Восход»
8.— «Восход»— «Система-Борекс» (Бородянка)
I I .— «Восход»—ЦСКА (Киев)
24.— «Авангард» (Жидачев)— «Восход»
27.— «Газовик» (Комарное)— «Восход»

НОЯБРЬ
1.— «Восход»— «Десна» (Чернигов)

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД
в турнирной таблице на 12 августа

2 ТУР
«Химик»— «Водник»—0:0.
«Хутровик»— «Мелиоратор»—3:0.
«Темп—Адвис-2»— «Карпаты»—0:3. 
«Керамик»— «Галичина»—0:0.
ЦСКА— «Олимпия»—2:1. 
«Система-Борекс»— «Черноморец-2»—3:1. 
«Газовик »— « Нива»—4:0.
«Авангард»— «Рось-Трансимпекс»—3:0. 
« Л е с н а » — СК «Скифы»—0:0.

»— «Гарай»—0:1.

1. «Газовик»
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2. ЦСКА 2 2 0 0 6— 1 6

3. «Химик» 2 1 1 0 6— 0 4
4. «Хутровик» 2 1 1 0 4—0 4
5. «Авангард» 2 1 1 0 3—0 4
6. СК «Скифы» 2 1 1 0 3—1 4
7. «Галичина» 2 1 1 0 2— 0 4
8. «Гарай» 2 1 1 0 3— 2 4
9. «Керамик» 2 1 1 0 1— 0 4

10. «Карпаты» 2 1 1 0 3— 1 3
11. «Оболонь» 1 1 0 0 2— 0 3
12. «С истем а-Борекс » 2 1 0 1 3—3 3
12. «Олимпия» 2 1 0 1 3—2 3
14. «Десна» 2 0 2 0 2— 2 2
15. «Водник» 2 0 1 1 0— 1 1
16. «Нива» 2 0 1 1 0—4 1
17. «Автомобилист» 1 0 0 1 0— 2 0
18. «Восход» 2 0 0 2 1—4 0
19. «Рось-Трансимпекс» 2 0 0 2 1— 6 0
20. «Темп-Адвис» л 2 0 0 2 0—5 0
21. «Черноморец-2» 2 0 0 2 1—7 0
22. «Мелиоратор» 2 0 0 2 0—9 0

Большое внимание в детских садиках 
Славутича уделяется физическому раз
витию малышей. Здорового ребенка 
легче воспитывать, легче формировать 
характер, силу воли . Ежедневные заня
тия физкультурой делают детей силь-

МЕЛОЧИ
Ж ИЗНИ?

Варварству по отношению 
к государственному иму
ществу в электропоездах 
Иолча—Чернигов нет предела. 
Ободранные, а то и вовсе 
снятые сидения — ж уткая, 
но реальная картина в отдель
ных вагонах. У кого воруем? 
Кому создаем неудобства вар
варским отношением?

нее и крепче, создают предпосылки  
д ля  занятий спортом.

На снимке: вот с таких упраж нений 
начинается путь к  чемпионским меда
лям.

Фото Валерия  Инютина.

СОВЕТЫ 
НА ВСЯКИЙ 

СЛУЧАЙ
ф Если жизнь тяж е

лая, повернитесь к ней 
спиной.

ф  Не бросайте камни 
в чужой огород. Предло
жите их соседу по сход
ной цене.

ф  Соблюдайте прави
ла гигиены, не лезьте в 
чужую душу немытыми 
руками.

ф  Если не хватает ле
карств, лечите общество.

ф Мы живем только 
тогда, когда умираем от 
счастья.

ф Какую только грязь 
не принимают за лечеб
ную.

ф  Не держите кукиш 
с маслом в кармане: 
испачкаете брюки.

ИСТОРИЧЕСКИЙ ДЕНЬ 
ФУТБОЛА СЛАВУТИЧА

РЕЦЕПТЫ
ДОЛГОЛЕТИЯ

Сегодня познакомим 
читателей с теми рецеп
тами, которые, по убеж
дению живш их до нас, 
помогают продлить пре
бывание на этой все еще 
прекрасной земле. И так...

^  Свежий воздух — 
днем и ночью.

^  Пища — только све
жая.

^  Жить размеренно.
^  Не будь сытым и 

пьяным.
^  С солнцем друж и ос

торожно.
^  Кто долго жует, 

тот долго живет.
^  Мыть все, что ешь.
^  Беречь зубы.
^  Ни вино, ни женщ и

на, ни тяж кая работа так 
не изнуряют человека, 
как тяж елы е мысли. 
Прочь!

► Следовать древним: 
зачем думать о смерти, 
если ты еще живешь?!

^  Употреблять в пи
щу больше растительно
го, а не животного масла.

^  Обязателен мед.
^  Остынь, а уж потом 

принимай решение.
^  Ссору, неприятности 

воспринимай как дождь 
— пройдет!

^  Побольше читать 
художественные книги, 
учиться жить и чувство
вать по ним.

6 августа 1995 года стало 
истерическим днем в спор
тивной летописи Славутича. 
Именно в этот воскресный 
день футбольная команда 
«Восход» производственно
го объединения «Черно
быльская атомная электро
станция» сыграла свой пер
вый матч чемпионата Ук
раины среди клубов второй 
лиги. Кто бы из болель
щиков мог подумать год 
назад, что такое возможно? 
Даже самые отчаянные ф а
наты и в мечтах такого 
не допускали. Но этот год 
стал для славутчан дейст
вительно футбольным.

Начав сезон с первенства 
области, наши ребята затем 
включились в борьбу среди 
команд коллективов ф из
культуры чемпионата Ук
раины, где, не успев пере
вести дыхания, «прыгнули» 
Ъ третью лигу и довольно 
успешно. Выиграв несколь
ко матчей, они сумели за
цепиться за место, которое 
давало право вклю чить 
«Восход» во sfopyio лигу. 
Головокружительное дви
жение, благодаря которому 
команда получила статус 
мастеров. А это уж е не лю
бители, где и семечки во вре
мя игры можно пощелкать.

Перед дебютантами воз
никло немало слож ней
ших проблем, и главная — 
ком п лектац и я  к о м ан д ы . 
П ои ск  и с п о л н и т е л е й  — 
это сложнейший процесс. 
А потом нужно сыграться, 
найти оптимальный состав, 
а времени нет. Пришлось, 
как говорят музыканты^ 
играть с листа. А сопер
ник не из легких — спор
тивный клуб «Скифы» из 
Львова.

Перед началом матча ф ут
болистов, тренеров, болель
щ иков тепло поздравил 
с открытием чемпионата 
мэр Славутича Владимир 
Удовиченко. Прозвучал го
сударственный Гимн Укра
ины.

И вот судья матча Нико
лай Шлончак из Черкасс 
дает свисток. Первый удар 
по мячу, первый пас, пер
вый острый момент — игра 
закрутилась. Стартовые ми
нуты матча показали, что 
нашим защитникам не хва
тает сыграности, что по
зволило гостям, воспользо
вавшись ошибкой соперни- 

, ков, довольно быстро от
крыть счет. Львовяне, чув
ствуя некоторую робость 
хозяев, вновь идут вперед. 
Во время одной из атак 
гостей, славутчане вблизи 
штрафной площадки нару
шили правила, и «Скифы» 
м астерски  исп ользовали  
стандартное полож ен и е. 
Роман Лаба над «стенкой» 
стрельнул прямо в девятку 
— 2 : 0 .

Наши в ответ, сбросив 
психологический груз, за
играли поактивнее, поинте
реснее. И скверно, что ост
рейшие моменты не пере
плавили в голы. Особенно 
было обидно, когда Игорь 
Попович упустил реальней
шую возможность забить: 
получив прекрасный пас от 
Сергея Буренка, он ударил 
с близкого расстояния так 
коряво, что даже не попал 
в створ ворот. Ж аль.

А сразу после перерыва 
наши защитники вновь пре
доставили львовянам воз
можность порадоваться ус
пеху— 3:0. И вот в этой ситу
ации наши ребята не начали 
заламывать руки, а прояви

ли настоящий бойцовский 
характер, чтобы переломить 
ход поединка. И, к радости 
болельщиков, это им уда
лось. Атака. Еще атака. 
Мяч у Владимира Соба- 
каря, который на скорости с 
острейшего угла забивает 
красавец-гол.

Через несколько минут 
гости в своей штрафной 
площадке с нарушением 
«укладывают» на газон 
В л а д и м и р а . П е н а л ь т и ?  
Нет, судейский свисток 
молчит. Наши же в ответ 

'не стали ни упрашивать, ни 
обвинять арбитра, а поста
рались найти счастье в во
ротах соперника. К сожа
лению, на этот раз не уда
лось, но старались.

Что ж, мужайтесь, болель
щики, вас и команду ждут 
серьезные испытания, так 
давайте будем терпимы и 
терпеливы к «Восходу».

А свой первый матч клуб 
сыграл в таком составе: 
Игорь Бобко, Владимир 
Алекс андренко, Александр 
Л епехо, С ергей  У рупа, 
Юрий Черезов (Игорь Гри
нюк), Андрей Монстрян- 
ский (Андрей Ярко), Игорь 
Марченко (Дмитрий Юрчен
ко), Игорь Попович, Андрей 
Коковский (Владимир Соба- 
карь), Иван Бубись (капи
тан), Сергей Буренок. Имен
но Сергею и Роману Лабе 
были вручены памятные 
призы горисполкома, как 
лучшим игрокам матча.

Во втором туре, который 
состоялся 9 августа, «Вос
ход» с минимальным счетом 
0:1 уступил еще одной 
команде с Львовской об
ласти «Гарай». И теперь на
шим футболистам во главе 
со старшим тренером, за
служенным тренером Укра
ины Александром Гуле- 
вским предстоят сложные 
испы тания в Мироновке и 
Белой Церкви, где 13 и 16 
августа «Восход» будут эк
заменовать «Нива» и «Рось- 
Трансимпекс».


